

Relaciones Chile-EE.UU.

Los malandras del barrio

Ex embajador José Miguel Barros presentó el libro Amistad Esquiva

"Ojo con el Congreso". Con esas palabras terminó el ex embajador de Chile en los Estados Unidos, José Miguel Barros, la presentación del libro *Amistad Esquiva: las relaciones Estados Unidos-Chile*.

La obra fue escrita por el investigador de la Flacso, Carlos Portales, y el director del Programa de Seguimiento de las Políticas Extranjeras Latinoamericanas, Prospero Cerc, Hernando Muñoz.

Este explicó que el tema fundamental del libro era ver las derivaciones políticas, además de los análisis académicos y del contexto histórico de la relación entre los dos países, relación que los autores consideran como una *Amistad Esquiva*.

Sobre el estado actual de esa amistad, Muñoz planteó que las relaciones por parte de los Estados Unidos enfrentan límites muy concretos. "Limita al acercamiento con un gobierno militar que viola los derechos humanos; que rechaza avanzar hacia la democracia. Por otro lado, enfrenta límites a la confrontación abierta con un gobierno



Hernando Muñoz

que comparte ciertas orientaciones generales de política exterior, similares a las de Estados Unidos, y que además tiene un manejo y una política económica coincidente con la de Washington".

NO HAY VOLUNTAD

Además, subrayó que dentro de este marco, Estados Unidos tiene una preferencia por un avance suave hacia la democracia; por un cambio a la Constitución, para tener elecciones libres, o por la designación de un candidato de consenso, en el caso que se mantenga el plebiscito anunciado.

Dijo que en ese marco la política exterior de EEUU, "enfrenta un grave problema; que si bien existe un sector de la oposición que está dispuesta a una negociación con las Fuerzas Armadas, por parte del gobierno no se nota una voluntad similar", agregando que la reciente visita de Robert Gelbard -subsecretario de Estado Adjunto para Asuntos Latinoamericanos- dejó bien en claro que no hay una voluntad efectiva hacia la democracia como la que preferiría Estados Unidos para Chile.

DERECHOS HUMANOS

En la presentación de la obra, el ex embajador Barros, en forma

amena y con un lenguaje directo, abordó los avances que ha habido en materia de derecho internacional. De esta manera, la preocupación por los derechos humanos no puede ser considerada como una intervención en los asuntos internos de un país.

También recordó que el asesinato de Orlando Letelier es un caso de terrorismo que "a justo título interfiere en las relaciones entre los dos países".

Y sostuvo que así como Chile fijaba autónomamente su política exterior, los demás países también lo hacían. "Ocurre que nosotros no podemos imponer a los demás que se consideren amigos nuestros o sean amigos nuestros", agregó.

REPUDIO DEL BARRIO

Excusándose por la mala forma poco sutil que iba a emplear, explicó que un hombre puede arreglar su ca-

sa, pagar sus cuentas y poner la bandera flameando. "Sin embargo, si se emborracha, si le pega a la señora, si deja que los niños corran por la calle inhalando neófrin o simplemente vagando sin destino, el barrio entero termina por repudiar a ese vecino, no obstante tenga las cuotas pagadas, la casa limpia y la bandera en alto. La conclusión se impone por sí misma", manifestó.

La portada del libro también fue objeto de atención por parte del ex embajador. En ella aparecen La Moneda y el Congreso de los Estados Unidos (el Capitolio).

Se preguntó por qué el artista había puesto al Congreso y no la Casa Blanca, recordando un programa llamado *Ojo con el arte*.

Dijo que a lo mejor esta portada requería "ojo con el arte", pero también parecería estar diciendo "ojo con el Congreso" de los Estados Unidos.

Los Malandras del barrio [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los Malandras del barrio [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile